

どうなるか、私自身ものすごく心配になつて来ました。しかし堀江先生から紹介されました通り、教員生活三十四年、その間、剣道に携わりながらやつて来たことをお話しして、講演に代えさせて頂きたいと思います。

で、最初にお話するに当たり、ちょっと自己紹介をさせて頂かなければならぬのかなあ、と思いますので、自己紹介をさせて頂きります。

先程もありました通り、隣町の高畠町糠野目生まれ

人間にあるのじゃないか、  
そんなふうに思っています。  
やはり私自身、こんなふ  
うにして、偉ぶつて、皆様  
の前でお話出来るようにな  
ったのも、高校の教員にな  
ったからだし、そしてまた、  
高校の教員になって監督と  
して、剣道界でそれなりの  
結果を残せたからだな、と  
いうふうに思っています。  
そしてそれに至る、要す  
るに剣道との出会いという  
のは、私自身の人生にとつ  
ては、素晴らしい大きいも  
のだった。今日もお見えな

春入ボー  
トコロです。  
そしてまた、高校で五十  
嵐秀男という師匠に剣道を  
お習いして、また大学で阿  
部忍とか、志沢邦夫とかの  
大先生に剣道をお習いして  
そしてまあ、こんなふうに  
山形に戻ってきて、また山  
形の生徒達と、子供達と剣  
道を通して、また体育の授  
業を通して、そしてまた教  
室ではホームルーム担任と  
して、子供達に携われたと  
いうのが、ほんとに人生で

講演会  
新潟県立音楽高等学校  
の時です。

夢・日本への挑戦

(1)

大学に行つた時に、そんな物勝負と言つてゐる。その話をされました。  
「確か、我々鍔突上り」で中には柔道もそうですし、ボクシングや空手、長刀、槍など

出場。

我々スポーツ界でよく言  
うんですけれども、あげ物  
を貰ふ。貰つて手渡すとこ  
とがうへりにまつし。

身地だからといふことも  
あるんでしょうか。

された先生が、決勝戦の審判を終つて、審判控室に行つた時に、「山東と興譲館の原点にあるということをわせたくない」というのが、私の監督として一番腫汨

逆にうれしい思いもある。



卷之三

として女子剣道を十三回全優勝、準優勝に導いている高校剣道界の第一人者。平成4年に高校剣道界初の全国高校総体・国体、全国高校選抜大会の三冠を達成。私は厚生省人間教育を原点とした指導で、うに黒帯は実践が高く評価されている。それが

人だと思いますが、他の前四人の内三人は間違いないく勝っている内容です。そしてそれが、私自身の監督になつて、絶対そういう中に私情を入れるな、ということ自体がもちろん無理なんですけれども、やはり如何に平等に、冷静に、第三者的立場でその競技を裁くか、採点するか、といふことが私は大事なことだ

大学に行つた時に、そんな物勝負と言つてゐる。その話をされました。  
確かに、我々選手として、ボクシングや空手、長刀、試合場で大会に臨んでおつ、銃剣道色々な種目がある訳でも、内容は逆に3-1なんですねけれども、新体操や器  
んで。私はその負けた一 優  
械体操も同様ですね。  
館

出場。

我々スポーツ界でよく言  
うんですけれども、あげ物  
を貰う。貰つて手渡すとこ  
とがうへりにまつし。

身地だからといふことも  
あるんでしょうか。

された先生が、決勝戦の審判を終つて、審判控室に行つた時に、「山東と興譲館の原点にあるということをわせたくない」というのが、私の監督として一番腫汨

逆にうれしい思いもある。  
賜賜にはうれしい思い出が  
六山あります。ま、自分の

県立左沢高剣道部監督の齋藤学氏を迎えた南陽市体育協会の新春スポーツ講演会が1月に開かれていたが、高校剣道界初となる全国大会三冠を達成するなど、同高を九回にわたって全国優勝に導いている氏の「夢日本」への指導実践は、参加者らに大きな感銘を与えた。以下数回にわたり紹介する。

### □リベンジのチャンスを

生かす

監督として、今年で三十一年目を迎えているんですけれども、今年の國体をちょっとお話ししたい。

さつきのあげ物勝負にも

格んぐるんですが、今年

は静岡国体でした。で、初

戦を大分県と対戦しました。

みなさんご存知の通り、山

形県で國体に出た時には、

私が監督した時には全部う

ちの単独チーム。一回予選

で負けて、東北ブロック予

選で負け出ていないので

すが、それは監督をした。

もう一回はうちの選手二名

が出たのですけども、それ

は監督していないですが、

それは単独で、全部私が

監督で、國体で三回優勝さ

せて頂いています。

で、今年の静岡国体、初

戦で大分県と対戦しました。

大分県は大分高校が主力選

手なんですねけれども、去年

の春の選抜、3月の27日、

28日と、愛知県春日井市で

毎年行われるのですが、全

国選抜で戦いました。初戦で

それで選手には、二十四

県が出てくる中でですね、

探点が変わったものですか

れども、5対0、本数一本

一本で、それまで、全国

選抜の大会まで、國体、イン

ターハイ、選抜を含める

と四十五回出でていたんです。

ジのチャンスが巡ってきた。

その中で、もちろん何度も

負けている訳ですけれども、

5対1負けは初めてなん

す。ましてや本数を一本し

か取れなかつた。

ま、それが、私自身の今

までの全国大会での一番の

屈辱の敗退だった訳ですけ

れども、それがあつて、國

体の組合せを見た時に、大

分と一回戦だということが

判りました。

やはり勝負といふものは

巡り合わせ、要するにべ

先鋒は破れたものの、次

となりました。りして、地元静岡との対戦

となつた訳です。

最近は、國体の組合せ等

として残念だなあと思つて

「参りました」という態度

を取つて中心に行つて、キ

で決勝戦、静岡と熊本が

対戦しまし

た。熊本も

力は十二分

にあるチー

國体には二十四県が出てく  
るんですが、もし大分県が  
予選で負けたれば、リベ  
ンジのチャンスが巡つてこ  
ない訳です。それがリベン  
ジのチャンスが巡つてきた。

まるで大分県は、九州ブ  
ロックの一位、熊本とか宮  
崎県がある中で一位、予選  
を一位で通過して来ただけ

で勝つたんですが、非常に、

先程の、私が高校三年の時

に審判をされた先生と同じ

者としてどうか

そして来年國体が開かれ

一人は某大学、わが母校の

アに戰つて、フエアに「参

りました」という態度で戦

にやつたら3-1だろうな、

ことが、スポーツ選手と

にやつたら3-1だろうな、

んですが、スポーツ選手と

と私も判つてゐるし、静岡

で勝つたんですが、確かに上げて、「小手は！」

しかし実質的に、まとも

もおかしくない小手や面な

にやつたら3-1だろうな、

んですが、スポーツ選手と

してどうなのかな、ま、スポ

ーツということは簡単に

しまつた。

で、うちの選手もそれを

しっかりと守りまして、確かに

普普通は一本にならない

だらうなあというのを上げ

で、二人は勝ちました。  
味では不公平な審判を、判

定しました。五人種目で十二・五点が確

てきているんですけれども、で、今年も静岡と準決勝。

それと強化という面では、

ものすごく我々も、先進県

で優勝している。今年の静

岡国体は、静岡がアベック

けれども、そういうことを

考へると、決して審判を責

められたものですから、後二

回戦で対戦しましたが、見

て、やはり地元の開催に

当たつての苦労とかですね、チツと構えて二本目、とい

う勝負を最後までやつたん

その間、非常に見苦しい態

度を熊本の選手が取つたん

ですが、前三人で確かに勝

負が決ました。後二人は、

ですね。バツと打つて、審

判の顔を見て「小手は！」

という態度を取つた。メー

ンと打つて「面は!、面は

に、しっかりと見てくられまし

ます。ましてや大分県は、九州ブ

ロックの一位、熊本とか宮

崎県がある中で一位、予選

を一位で通過して来ただけ

つてベスト4入りしました。

味では不公平な審判を、判

定しました。

そこで、私は審判に思つて見て

いります。しかし練習試合も、色々な大

会でも合つていますし、で

からそれは相手監督も判

つてついています。ですからそれは相手監督も判

つてついています。でも、しつかり態度を、

その監督も判つていています。

「参りました」という話をして

よつ中うちとやつていて、

し、練習試合も、色々な大

会でも合つていますし、で

からそれは相手監督も判

つてついています。でも、しつかり態度を、

その監督も判つていています。

私は疑問に思つて見て、い

たのですが、その後副将、

大将もものすごく力がある

ういう態度を取つて、副将、競技者としてどうな

ういう態度を取つて、







県立左近清元道場監督の藤原学氏を迎えた南陽市体育協会の新春スポーツ講演会が1月に開かれていたが、高校剣道界初となる全国大会三冠を達成するなど、同高を九回にわたって全国優勝に導いている氏の「夢日本」への指導実践は、参加者に大きな感銘を与えた。以下数回にわたって紹介する。

□人事担当者の人を見る目がものすごい

最後に雑感を、私自身が  
えていることを話させ  
きます。一つは教員採用  
件ですか、堀江大先生を

らつしやる訳ですが、常々、こういう講演会を話しています。その一回の教員採用に関してです。今就職難で、高校も大変です。で、一流企業の人材

担当する人間というのは、アをノックして、ドアを開けて挨拶した時点で、+ % の人間を見抜くそうです。一流企業の人事担当者です。で、面接で話すことは、確認だけだそうです。その位、一流企業事担当者は、目が長けてる、人を見る目があるのです。

田から管理職だと二億近くまで行ってしまう、なるんですね。それを考えたらやはり、一流企業の人事を担はるのか、選手にも良く、やはりこういう言葉、またその言葉から、何時変わったのか、選手にも良く、

当する人は半端な人間を探す。特に今選手には一本當て用出来ませんよね。彼らはお前たち、日本一になるたるに担当して十年十五年、三十ために家に来たのか。今一秒

年のペテランとなる。だが、後でも変われるんだよ、眞剣に日本一と言うものを考  
ら各都道府県の教員採用担当者は考えるべきだと思う。えれば、変わることが出来  
私は高体連の会議や教育次  
る」と話しています。

長がいる会議でも言うんで  
すけれど、中々変わらない。

まあ、こんな聞いて皆さ  
んどう思われるか、今まで  
が必要だ  
もしチャンスがありまし

本一への挑戦

卷之三

新講演会高剣道部監督・斎藤学氏講演録

話したことですが、いんたら、いのこう講演でなくとも結構だと思いますが、

「ありと思う心の仇櫻、夜半に嵐の吹かぬものかは」。仙台大学に、勝田という助教授がおります。彼は熊谷

夢・日本への挑戦

(6)

こ存じの方もあると思いま  
すが、親鸞上人が出家する  
ということで、自分が両親  
に話をし、出家する訳で  
す。仏門に入るということ  
を告げる訳ですが、ところ  
が、いつまでもいつまでも  
修業に出掛けない、という  
ことで、親鸞の親御さんが  
言わされた言葉なんだそう  
ですが、商業出身なんですが、熊谷  
商業から筑波大学、そして  
ラグビーの全日本ユースな  
どの監督をした人ですが、  
彼が私と一緒に今、高体連  
の強化小委員会で仕掛けで  
いることなんですかけれども、  
いわゆる三十五競技の入賞  
を目指して、昨年戦った訳  
ですが、一気に半分近くま



宿藤学氏

海賊一  
いかじ道三層か

南

陽

市入

六〇

一〇

新

# 南陽市スポーツ新春

